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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER 
 
SENSIBILIZA IEEQ SOBRE VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES   
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, el Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo un foro y la presentación de una obra teatral en la Cineteca Rosalío Solano.  Las 
actividades fueron dirigidas al funcionariado del Instituto, personas servidoras públicas, representantes de 
organizaciones de la sociedad civil y público en general, a fin de sensibilizar a la ciudadanía sobre el tema.  La 
Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ y moderadora del evento, Rosa Martha Gómez 
Cervantes, señaló avances en la elaboración de protocolos y normas para eliminar la discriminación y la violencia 
hacia la mujeres, entre ellas mencionó las acciones implementadas por este organismo durante el proceso electoral 
local 2020-2021. Asimismo, la Consejera Electoral afirmó que es oportuno reflexionar sobre las líneas estratégicas 
a seguir, a efecto de erradicar las conductas violentas contra las mujeres y contribuir a su empoderamiento, 
fortalecer el trabajo de las instituciones y garantizar la no discriminación. En su intervención en el foro, la 
Magistrada Presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado (TSJ), Mariela Ponce Villa, señaló la importancia 
de la capacitación y el trabajo con perspectiva de género, así como la apertura de juzgados especializados; además, 
consideró que el reto es materializar las reformas orientadas a la igualdad en la impartición de justicia.  Por su 
parte, la Directora Jurídica y de Vinculación Institucional de la Fiscalía General del Estado (FGE), Rubí Guadalupe 
Aguilar Guerrero, exhortó a las autoridades a actuar con perspectiva de género y sensibilidad; añadió que toda 
persona servidora pública debe tener los conocimientos necesarios, para poder brindar apoyo a cualquier mujer 
que denuncie agresiones en su contra.  El Magistrado del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), 
Ricardo Gutiérrez Rodríguez, señaló que Querétaro ha sido punta de lanza en la implementación de acciones 
afirmativas en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género, a través del IEEQ y del órgano 
jurisdiccional; sin embargo, refirió que el trabajo no está concluido, por lo que es indispensable la toma de 
conciencia para que todas las mujeres puedan actuar con libertad y en igualdad de condiciones.  Posterior al foro, 
se llevó a cabo la obra teatral “Ni más, ni menos”, escrita y dirigida por Jessica Zermeño De Lorenz, con la 
participación de León Felipe (ambos del Teatro La Mirruña), la cual fue transmitida por Internet a través de los 
medios oficiales del IEEQ.  Entre las personas asistentes estuvieron la Consejera Presidenta, Adriana Sánchez 
Núñez, la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno; los Consejeros Electorales Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles, Daniel Dorantes Guerra y José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez 
Espíndola, funcionariado del IEEQ y autoridades de los tres órdenes de gobierno.  
 
https://elqueretano.info/trafico/sensibiliza-ieeq-sobre-violencia-contra-las-mujeres/ 
 
https://alternativo.mx/2021/11/sensibiliza-ieeq-sobre-violencia-contra-las-mujeres/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/sensibiliza-ieeq-sobre-violencia-contra-las-mujeres 
 
https://adninformativo.mx/sensibiliza-ieeq-sobre-violencia-contra-las-mujeres/ 
 
https://www.queretarotv.com/?p=54928 
 
http://www.bitacoramultimediosmx.com/sensibiliza-ieeq-sobre-violencia-contra-las-mujeres/ 

https://elqueretano.info/trafico/sensibiliza-ieeq-sobre-violencia-contra-las-mujeres/
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https://lalupa.mx/2021/11/25/sensibiliza-ieeq-sobre-violencia-contra-las-mujeres/ 
 
PRESENTACIÓN DE LIBRO PRESENTA IEEQ LIBRO SOBRE EL DERECHO AL VOTO EN PRISIÓN PREVENTIVA  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó el libro ‘Voto en prisión preventiva’, coordinado por 
el Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles, en el Auditorio José Arana Morán de la Facultad de Derecho 
de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). Al moderar el evento, el Consejero Electoral explicó que la obra 
aborda el tema del reconocimiento del derecho al voto activo de quienes se encuentran en prisión, sin sentencia 
condenatoria, desde el enfoque de la autoridad administrativa, la judicatura y la academia. El Director de la 
Facultad de Derecho, Édgar Pérez González, agradeció al IEEQ por involucrar a la comunidad universitaria en la 
discusión de temas relevantes, no solo en materia electoral, sino para la vida política y social del país. Por su parte, 
el Director del Instituto de Estudios Constitucionales del Estado de Querétaro, Rogelio Flores Pantoja, señaló la 
necesidad de ajustar las normas jurídicas a la realidad, a fin de garantizar el ejercicio de los nuevos derechos; 
además, agradeció al organismo electoral por aportar al debate público en asuntos de interés para la ciudadanía. 
En su intervención, la Magistrada Presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado (TSJ), Mariela Ponce Villa, 
consideró que la obra es de suma importancia, al tiempo que resaltó la pertinencia de una reforma constitucional 
sobre el tema y un cambio en la visión restrictiva que obstaculiza la reinserción social. La Consejera Electoral de 
Instituto Nacional Electoral (INE), Dania Paola Ravel Cuevas, destacó que es imperativo restituir un derecho que 
no debió suspenderse, así como garantizar el voto universal como un derecho humano, bajo el principio de la no 
discriminación. La colaboradora del libro detalló algunos retos para la implementación del voto en prisión 
preventiva, en todo el país en 2024, como la observación electoral dentro de los centros penitenciarios y el 
derecho de acceso a la información de las y los detenidos. A la presentación asistieron la Consejera Presidenta del 
Instituto, Adriana Sánchez Núñez; las Consejeras Electorales María Pérez Cepeda, Rosa Martha Gómez Cervantes y 
Karla Isabel Olvera Moreno; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra y José Eugenio Plascencia Zarazúa; 
el Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola; integrantes del IEEQ, estudiantes y público interesado. 
La obra, coeditada con Tirant lo blanch (México, 2021), cuenta con el prólogo de Leonardo Valdés Zurita y textos 
de: Carlos Ernesto Alonso Beltrán, Constancio Carrasco Daza, Dania Paola Ravel Cuevas, Fabiola Martínez Ramírez, 
Felipe Alfredo Fuentes Barrera, Felipe de la Mata Pizaña, Pedro Salazar Ugarte, Roberto Zozaya Rojas y Roselia 
Bustillos Marín; la consulta del libro es gratuita en: https://cutt.ly/XTFDnS9. 
 
http://www.bitacoramultimediosmx.com/presenta-ieeq-libro-sobre-el-derecho-al-voto-en-prision-preventiva/ 
 
CONSTITUCIÓN DE NUEVOS PARTIDOS LOCALES 
 
LAS 2 MORENAS 
Por Guillermo González Hudson 
Esta entrega la voy a abrir con una sentencia muy apropiada de la sabiduría popular: ‘chango viejo no aprende 
maroma nueva’. Y es que sienta muy bien a lo que está pasando el partido del presidente Andrés Manuel López 
Obrador en Querétaro, pues mientras todos están distraídos en su juego personal se teje una red interna que 
amenaza con secuestrar el proyecto. Le cuento. Después de los ventajosos resultados obtenidos por el presidente 
de la República y el partido Movimiento de Regeneración Nacional en los comicios de 2018, muchos liderazgos y 
operadores de otros partidos quedaron sueltos y a merced del mejor (y más vivo) postor. En el caso de Querétaro, 
una de las razones del éxito fue la integración de muchos desplazados de los partidos Acción Nacional y 
Revolucionario Institucional. Pero, chocaron con pared cuando cerraron el registro de nuevos militantes para 

https://cutt.ly/XTFDnS9
https://elqueretano.info/author/hudson/
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evitar la colonización del partido. Entonces, había la esperanza de que su ingreso a la nómina federal se diera en la 
delegación de la Secretaría del Bienestar, pero tampoco sucedió porque hubo pocos espacios e interés por 
integrarlos. Esta situación abrió una ventana de oportunidad, que fue aprovechada por el influyente senador 
Ricardo Monreal Ávila, Coordinador de la bancada de MORENA, responsable de la creación de la estructura 
electoral ese año, y a quien la llegada al Senado del queretano Juan José Jiménez Yáñez como suplente en funciones 
de titular la oportunidad para poner en práctica su plan: construir su propia estructura paralela. Así que le dio luz 
verde para operar e identificar a liderazgos, principalmente priistas, en todo el estado que quisieran formar parte 
del proyecto. Las estructuras paralelas no es un asunto nuevo, desde siempre todos los partidos y candidatos con 
aspiraciones de triunfo, lo han hecho para los procesos electorales. Para no hacerle el cuento largo, al llegar el 
proceso electoral 2020-2021, con incondicionales como el dirigente nacional Mario Martín Delgado Carrillo, a 
través del senador Alejandro Peña Villa, integrante de la Comisión Nacional de Elecciones, envió al ex priista 
Guillermo Calderón Vega a coordinar el proceso electoral y la campaña de la candidata a la gubernatura, la 
magistrada jubilada del Tribunal Superior de Justicia Celia Maya García. Y la estrategia fue hacer una estructura 
paralela, desplazar al partido y contratar externos. Hoy, desde la dirigencia nacional se está creando una 
estructura paralela que pasa por encima de la estructura formal estatutaria, es decir, de los Comités Ejecutivos y 
Consejos Estatales. Y usurpa sus funciones. Por ejemplo, el proceso de afiliación. Estatutariamente la 
responsabilidad de afiliar, registrar Comités de Protagonistas del Cambio Verdadero y salvaguardar los datos 
personales de los militantes es la Secretaria Nacional de Organización, a cargo Xóchitl Zagal. Y en el caso de 
Querétaro, sería la Secretaría del Organización Estatal, que tiene Selene Martínez. Pero en la estrategia de la doble 
estructura, se ha creado la figura de los ‘Delegados en funciones de…’, que son nombrados por Alejandro Peña, 
quien a su vez fue nombrado Coordinador del Proceso de Afiliación. Para Querétaro, se le dio la coordinación al ex 
diputado federal por el Distrito II, Jorge Luis Montes, el cual puso al frente a la ex diputada federal por el Distrito 
III, Beatriz Robles y a Manuel Albarrán Murillo, ex candidato a diputado federal plurinominal, desplazando a los 
Coordinadores Distritales del partido. Aunque la estructura formal puede hacer las afiliaciones, carece de la Clave 
del sistema para hacerlo, así que, si desean afiliar, deben reportarlo a la ‘Coordinación de Afiliación’, quien decide a 
quién le abre la puerta. Y, bueno, la idea es afiliar sólo a quienes ellos validen, porque serán los únicos que entren a 
las asambleas electivas de Consejeros. Así que -mal visto el asunto- de cara al 2024, con varios tiradores y con un 
presidente que quiere cargar los dados, el control del partido -como sea- tiene sentido… Yo haré temblar el cielo y 
la tierra; destruiré el poder de los reinos del mundo y echaré abajo sus tronos. CRISTALES. Vivalavida. El que fuera 
candidato a gobernador del estado de Querétaro por Fuerza Por México en el pasado proceso electoral, Juan Carlos 
Martínez Cecias Rodríguez, dio señales de vida y se dejó ver en Las Vegas, Nevada, junto al (ex) priista Iván Maciel, 
quien lo acompañó a ver en vivo la pelea del boxeador tapatío Santos Saúl ‘Canelo’ Álvarez Barragán… Hundido. Ya 
que hablamos de los fallidos ex candidatos a la gubernatura de Querétaro, vaya ‘trompo que se echó a la uña’ la 
priista Abigail Arredondo Ramos. Y es que con la presidencia del Comité Directivo Estatal del Partido 
Revolucionario Institucional de Querétaro también se ganó el derecho a pagar más de 300 mil pesos mensuales 
para saldar las deudas que tiene el otrora partidazo; y resolver el laudo laboral perdido con uno de los veladores al 
que despidió el depuesto ex dirigente estatal y ex regidor Juan José Ruíz Rodríguez, y quien les ganó el pleito 
legal… Plop. Además, a la –de por sí abultada- cartera de deudas, se deben agregar las que le dejaron los ex 
candidatos en las recientes elecciones de éste año, quienes –a pesar de tener un acuerdo de que quien infringiera la 
Ley pagaría de su bolsa- se han hecho como que la Virgen les habla… Aquí es cuando te invito a participar cada 
miércoles en la conversación de CÍRCULOS, a las 18:00 horas por www.smradio.com.mx y 
www.facebook.com/smradiomx y el canal 216 del sistema de cable +TV… Amnesia. Por cierto, que uno de éstos 
‘olvidadizos’ es la ex candidata a la presidencia municipal de Querétaro y actual regidora capitalina, María Alemán 
Muñoz Castillo, quien trae un adeudo de 1.7 millones de pesos, los cuales se comprometió a liquidar y es el día que 
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no se cae con su parte… Bienvenidarealidad. Querétaro se encuentra en el Top 10 nacional entre los estados del 
país con mayor cantidad de autos robados como en extorsiones… Alv. Los priistas José Hugo Herrera López -
identificado con el grupo de Luis Bárcenas, Ernesto ‘zorro’ Luque y José Hugo Cabrera Ruiz- y Marco Antonio León 
Hernández se lanzaron a encabezar la sección queretana de un nuevo grupo disidente del actual Comité Ejecutivo 
Nacional del Partido Revolucionario Institucional, autodenominado ‘Plataforma Refundación del PRI’… 
Recontraplop. Vaya que no ha sido un buen año para el priista Juan Gerardo Vázquez Herrera. Primero su fallida 
candidatura a diputado federal por el distrito IV, que estuvo buscando durante mucho tiempo y cuando se la 
dieron no’más no pegó. Y ahora el fallido Parque Navideño Ancestra, que no sólo no pegó, sino que se ha 
convertido en una pesadilla de críticas… Oracompa. En un par de semanas, el Consejo General del Instituto 
Electoral del estado de Querétaro, que preside Teresita Adriana Sánchez Núñez, dará el banderazo de salida para la 
conformación de nuevos partidos políticos locales en el estado, con la aprobación y publicación de los lineamientos 
respectivos… Pa’loqueseofrezca. Como una verdadera ‘declaración de principios’ por parte del presidente del 
Comité Ejecutivo Nacional del Partido Acción Nacional, Marko Antonio Cortés Mendoza, sobre Querétaro resulta el 
nombramiento del ex diputado federal plurinominal y ex presidente municipal Marcos Aguilar Vega como el 
Vocero Oficial del CEN del PAN, quien también ha demostrado ser uno de los mejores operadores de ‘tierra’ en la 
zona metropolitana de la capital queretana… Entrale’pa. El diputado local plurinominal del partido Movimiento de 
Regeneración Nacional, el ex priista Juan José Jiménez Yáñez, criticó a la administración municipal de San Juan del 
Río, encabezada por el panista Roberto Carlos Cabrera Valencia, por aumentar hasta en 20 por ciento el impuesto 
predial a predios rurales, ante el silencio del coordinador de la bancada guinda, el también ex priista Armando 
Sinecio Leyva, quien quiere ser el candidato morenista a la alcaldía sanjuanense en 2024… Vosotros ayunáis y 
guardáis luto el quinto y el séptimo mes desde hace setenta años, pero no lo hacéis para honrarme a mí. 
 
https://elqueretano.info/mirador/las-2-morenas/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
BUSCAN REVOCACIÓN DE MANDATO PARA EL GOBERNADOR DE QUERÉTARO 
Por Alan García 
El exdiputado local de Morena en Querétaro, Raúl Chávez aseguró que ya existe una ley de revocación de mandato 
para el gobernador del estado, sin embargo, esta no cuenta con un reglamento específico sobre cómo realizar este 
procedimiento y qué requisitos se necesitan para hacerlo efectivo. “La ley que ahorita tenemos es inoperante 
porque no hay un cómo, no nos dice si es por firmas o de qué manera se puede hacer está acción, por lo que hace 
falta una nueva iniciativa para hacer un reglamento y ponerla a trabajar”, acotó. (ROQRO) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PRI 
 
URGE ENRIQUE BURGOS A QUE PRIISTAS VOLTEEN A LA BASE DEL PARTIDO 
La presidenta del PRI en el estado de Querétaro, Abigail Arredondo, tuvo el honor de presentar al exgobernador 
del estado, Enrique Burgos, quien abordó la cuarta mesa temática, con el tema “Vida Interna del Partido”, rumbo a 
la Asamblea Nacional. La idea de la democracia es una lucha permanente, de hombres y mujeres, una reiterada 
ambición de ir avanzando en la perspectiva de hacer una sociedad más participativa, leemos y escuchamos todo el 
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tiempo democracia, por ello el exgobernador Enrique Burgos García destaca que hay que evolucionar en la 
búsqueda de la democracia. (N 6, ADN) 
 
MORENA 
 
MORENA QUERÉTARO CELEBRÓ LA CANCELACIÓN DEL SEGUNDO PISO 
Por Alan García 
La dirigencia estatal de Morena en Querétaro celebró la cancelación de la obra para construir un segundo piso 
vehicular sobre la avenida 5 de febrero, pues aseguraron que esto pretendía endeudar al estado y no resolvía el 
problema de movilidad que tiene la zona metropolitana. El presidente de Morena en Querétaro, Mauricio Ruiz 
destacó que su partido fue el único que alzó la voz contra esta obra, la cual calificó como “innecesaria” y celebró 
que se impusiera la prudencia sobre un proyecto poco viable para la ciudad y las finanzas públicas estatales. 
(ROQRO) 
  
LLAMAN A VOTAR EN REVOCACIÓN 
A través de conferencia de prensa la presidenta de la asociación civil “Que siga la democracia” Gabriela Jiménez 
exhortó a quienes se quieran sumar al ejercicio de revocación de mandato del Presidente de la República AMLO. 
Acompañada por la excandidata a gobernadora Celia Maya García, manifestó que se encuentran visitando los 
principales municipios del estado de Querétaro, donde ya se encuentran instaladas las mesas receptoras, para la 
consulta denominada “Revocación de Mandato”. “Nosotros lo que queremos es que se haga la consulta, para 
ratificar que Andrés Manuel siga gobernando, porque se está a gusto con él”. (ESSJR 6, PA 1 y 5) 
  
VAN 3 MIL FIRMAS POR REVOCACIÓN DE MANDATO EN SAN JUAN DEL RÍO 
Por Alan García 
El municipio de San Juan del Río ha aportado 3 mil firmas para aprobar la encuesta de revocación de mandato del 
presidente AMLO, la cual se llevaría a cabo en abril del próximo año, indicó Aidée Mellado, coordinadora de la 
asociación “Qué siga la Democracia” en el Distrito 2 de Querétaro. Activista precisó que el mayor número de firmas 
se han recolectado en la zona oriente del municipio, principalmente en las colonias más populares, donde la gente 
tomó la iniciativa de acercarse y presentar su rúbrica para aportar al objetivo de firmas en todo el estado. 
(ROQRO) 
 
ASOCIACIÓN “QUE SIGA LA DEMOCRACIA” HA REUNIDO ONCE MIL FIRMAS DE RESPALDO PARA 
REVOCACIÓN DE MANDATO 
Esta mañana la asociación civil “Que Siga la Democracia”, informó que han reunido once mil firmas para la 
revocación de mandato en el estado de Querétaro, el objetivo es promover la participación ciudadana en este 
ejercicio de consulta. Van once mil firmas, pero falta contabilizar las que se tienen en la Sierra y se estima que se 
puedan reunir en el estado 56 mil firmas en la que se tienen de plazo hasta el 25 de diciembre.  (ADN) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LIMPIAN A UAQ DE ACOSADORES 
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, Teresa García, rectora de la 
UAQ, informó que sí ha habido casos de cese definitivo de personal docente, administrativo y de alumnos por 
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haber ejercido actos de violencia en contra de mujeres; señaló que las denuncias más frecuentes son por acoso y 
hostigamiento. (DQ principal)  
 
N: EL HERALDO DE NAVIDAD 
El gobernador Mauricio Kuri hizo un llamado a la población empaparse de la queretaneidad y de las tradiciones del 
estado, en la presentación del Heraldo de Navidad en su edición 121, que en su portada luce la pintura de “La 
Sagrada Familia del Cordero” de Rafael Sanzio —inspirada en los bocetos de Leonardo Da Vinci— y en el cual se 
dedican algunas páginas al LXXV Aniversario de la Coronación Pontificia de la Virgen del Pueblito.  (N principal) 
 
AM: CONSOLIDA IP SINERGIA POR LA EDUCACIÓN DUAL 
La Coparmex firmó una alianza con los estados integrantes de la alianza Centro-Bajío-Occidente (Querétaro, 
Guanajuato, San Luis Potosí, Aguascalientes y Jalisco) con la finalidad de impulsar el modelo de educación dual en 
las entidades. (AM principal) 
 
PA: ALZA EN 4 DELITOS, HERENCIA SEXENAL 
En su último reporte, correspondiente al mes de octubre, la organización Semáforo Delictivo ubica a Querétaro con 
cuatro indicadores en rojo; Violencia familiar, delitos de violación, narcomenudeo y extorsión. (PA principal) 
 
EUQ: KURI: CERO IMPUNIDAD ANTE LOS FEMINICIDIOS 
Suman ocho casos en lo que va del año; todos han sido resueltos con siete detenidos y dos órdenes de aprehensión 
por ejecutar, dice el gobernador. (EUQ principal) 
 
CQRO: SUMAN 218 DETENIDOS POR VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES EN QUERÉTARO DURANTE 2021: 
FISCALÍA 
Durante este año, 218 personas han sido detenidas por su presunta responsabilidad en delitos relacionados con 
violencia contra las mujeres, informó la Fiscalía General del estado de Querétaro en el marco de la conmemoración 
del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
 
VICTORIA RODRÍGUEZ NO REÚNE TEMPORALIDAD REQUERIDA: ALFREDO BOTELLO 
Por Anaid Mendoza  
El senador por Querétaro del PAN, Alfredo Botello indicó que analizarán la propuesta del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de Victoria Rodríguez como gobernadora del Banco de México, porque, de acuerdo con 
analistas, no cumple con uno de los requisitos que marca la ley de la institución, que es tener, por lo menos, cinco 
años de antigüedad en cargos que refieran su experiencia en el ramo monetario. (CQRO 7) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SERÁ ENTREGADO EL ANTIGUO HOSPITAL DE QUERÉTARO AL IMSS: KURI 
El antiguo Hospital de Querétaro podría ser entregado al IMSS, aseguró el gobernador Mauricio Kuri. Esto luego de 
una reunión que sostuvo con el titular del IMSS, Zoé Robledo, en donde se analizó el tema de la donación del predio 
para que puedan ampliar sus instalaciones. En caso de concretar la entrega del inmueble, se buscará otro lugar 
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para poder dar atención al paciente con Covid-19. “Siempre y cuando hagan de una forma rápida, estamos 
dispuestos a dárselos, siempre y cuando lo hagan de forma rápida un nuevo hospital del seguro social” Explicó. 
Pidió que en menos de un año informen si habrán de quedarse con este espacio, con la intención de evitar que se 
quede sin algún uso. (DQ 4, N 2, EQ) 
  
ENCABEZA MAURICIO KURI LANZAMIENTO DE LA ALIANZA EMPRESARIAL PARA LA EDUCACIÓN DUAL 
CENTRO-BAJÍO-OCCIDENTE 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó el lanzamiento de la Alianza Empresarial para la Educación Dual Centro-
Bajío-Occidente, con la cual dijo, se beneficiará a las y los estudiantes mexicanos, así como a las empresas, pues con 
ello se tendrá un lazo directo para su vinculación, por lo que agradeció el trabajo y apoyo de la COPARMEX para 
lograr estos esfuerzos. (DQ 4, N 3, CQRO 1 y 7, PI, ALQRO, IN) 
 
KURI SE COMPROMETE A APOYAR LA CREACIÓN DE LA UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES 
El Presidente Municipal, Luis Nava, y su esposa y Presidenta del Patronato del DIF Municipal, Arahí Domínguez, 
participaron en la Sesión Ordinaria del Sistema Estatal para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia 
Contra las Mujeres, donde el Gobernador del Estado, Mauricio Kuri ofreció su apoyo a la creación de la Universidad 
de las Mujeres que impulsa el Municipio de Querétaro. (DQ 8, N 5, PA 5, CI) 
 
ES MOMENTO DE LEVANTAR LA MANO, PERO DE FORMA PACÍFICA: KURI 
Por Mónica Gordillo  
El gobernador Mauricio Kuri reconoció que es momento de manifestarse y “levantar la mano”, ya que la pandemia 
por Covid-19 acrecentó la violencia contra las mujeres en todo el mundo. Sin embargo, en el Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia contra la Mujer, el mandatario indicó que no se permitirán actos de violencia en las 
marchas o manifestaciones. (CQRO 1 y 4) 
  
NO SE TOLERARÁ NINGUNA FORMA DE VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES: GOBERNADOR 
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, el gobernador Mauricio Kuri 
aseguró que en el estado de Querétaro no se tolera ni se tolerará ningún tipo de maltrato, discriminación o 
violencia contra las mujeres. Durante la 10a. sesión ordinaria del Sistema Estatal para Atender, Sancionar y 
Erradicar la Violencia contra las Mujeres, el mandatario estatal tomó protesta a los representantes de 
organizaciones de la sociedad civil como integrantes de dicho organismo. (N 3, CQRO 5) 
  
TRADICIONES-PRESENTAN EL HERALDO DE NAVIDAD 
El gobernador recibió el ejemplar 121 de manos de la reina de las Fiestas Alejandra V. (DQ 1) 
 
NO HAY CAMBIOS EN SEGURIDAD: MURGUÍA 
Por Cecilia Conde  
Para que haya algún cambio en el gabinete de seguridad debe haber una propuesta del gobernador, Mauricio Kuri; 
sin embargo, aún no la hay, acotó Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB. La funcionaria estatal recordó que todo 
lo relacionado con la seguridad del estado, está al mando de la SSC y la FGE. (DQ 1 y 4) 
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SIN ACUERDO CON INM PARA TRASLADAR A MIGRANTES A QUERÉTARO 
Por Tina Hernández  
Ante las declaraciones que se vertieron a través de INM sobre un acuerdo para trasladar a migrantes que integran 
la caravana de centroamericanos a 10 estados, entre los que destaca Querétaro, con el fin de regularizar su 
estancia en el país durante su tránsito a Estados Unidos, la Segob negó que ese haya llegado a tal determinación. La 
titular de la Segob, Guadalupe Murguía compartió que si existe una determinación, las autoridades de Querétaro 
no están enteradas sobre el tema, pues aseguró que hay acuerdo. (N 6) 
  
MEJORA REGULATORIA A LOS TRES PODERES 
Con el fin de integrar a los tres poderes del Estado en una sola gran plataforma de servicios y trámites, se 
contempla que tanto el poder Judicial como el Legislativo, se unan al programa de mejora regulatoria que se ha 
impulsado desde la Secretaría de Planeación y Participación ciudadana, en conjunto con cámaras empresariales, 
asociaciones y órganos colegiados. Así lo dijo a PLAZA DE ARMAS Antonio Rangel Méndez “El sueño es tener 
concentrada la tramitología en una sola plataforma y ese sueño estamos tratando de materializarlo a la brevedad. 
De acuerdo a nuestro cronograma, en septiembre de 2022 veremos avances muy tangibles”. (PA 4) 
 
SEGUIRÁ PROTOCOLO SANITARIO EN ESCUELAS 
El protocolo sanitario implementado en las escuelas del estado de Querétaro se mantendrá sin modificaciones 
luego del registro de dos brotes de COVID-19 en escuelas, confirmó la secretaria de Educación, Martha Soto. La 
funcionaria estatal no especificó el número de casos positivos que fueron catalogados en cada uno de los brotes. 
Solo explicó que son más de dos. En este sentido, el protocolo sanitario especifica que los espacios donde se 
descubrieron los brotes se deben cerrar, no así toda la institución. (AM 3) 
 
QUERÉTARO TERCER LUGAR A NIVEL NACIONAL CON EL SALARIO MÁS ALTO: SEDESU 
Marco Del Prete, titular de la SEDESU, participó en la 4ta edición del Simposio de Recursos Humanos, organizado 
por el Clúster Automotriz de Querétaro, este evento presenta a las y los participantes un panorama que tiene como 
fin generar un desarrollo integral en el área a la que se dedican. El secretario explicó que la participación de la 
SEDESU en estos eventos consiste en hacer equipo para que a todos les vaya bien; además, la generación de 
empleos es el indicador más tangible de desempeño económico de un estado. Destacó que actualmente se han 
superado las cifras de generación de empleos previos a la pandemia, con más de 634 mil trabajadores asegurados 
ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). (AM 5, ADN) 
 

PODER JUDICIAL 
 
ALIANZA DEL TSJ CON MUNICIPIOS PARA CAPACITACIÓN  
Por Fernando Venegas Ramírez 
Proporcionará el Poder Judicial capacitación al personal de los ayuntamientos de Querétaro y Corregidora. Al 
respecto, la Magistrada Presidente del TSJ, Mariela Ponce dijo a PLAZA DE ARMAS que se darán herramientas para 
quienes trabajan en centros de mediación municipales, así como a presidentes de condominios para resolver los 
conflictos y controversias, antes de que escalen a un nivel legal “Primero para difundir la cultura de la paz y los 
mecanismos y para capacitarlos en las estrategias que los lleven a conseguir acuerdos y mediación”. (PA 4) 
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MUNICIPIOS 
 
REPLICARÁN REGLAMENTO ANTIVIOLENCIA 
El Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública acordó que todos los municipios del país 
adopten el Reglamento para la Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia del Municipio de Querétaro, 
como modelo de prevención de seguridad que deriva en acciones focalizadas que permiten la disminución de 
conductas de riesgos. En el marco de la primera asamblea ordinaria de la Conferencia Nacional de Seguridad 
Pública Municipal que se realizó de manera virtual, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acompañado 
del secretario de Seguridad Pública, Juan Luis Ferrusca presentó los resultados obtenidos con dicho reglamento. 
(DQ 1 y 8, N 1 y 4, AM 7, EUQ 1 y 3, CQRO 1 y 6) 
  
ASISTE LUIS NAVA A LA PRESENTACIÓN DEL HERALDO DE NAVIDAD EDICIÓN 2021 
El Presidente Municipal de Querétaro Luis Bernardo Nava y su esposa y Presidenta del Patronato del Sistema 
Municipal DIF, Arahí Domínguez acompañaron al Gobernador del Estado, Mauricio Kuri González, a la 
presentación del tradicional Heraldo de Navidad, en su edición 2021. Durante el evento, Luis Nava recibió de 
manos de la actual Reina de las Fiestas de Navidad 2020, Alejandra V, el Heraldo de Navidad, el cual contiene un 
homenaje póstumo a Andrés Garrido del Toral, Cronista del Municipio de Querétaro, quien falleció en julio de este 
año. (ADN) 
  
EL MARQUÉS ILUMINA DE NARANJA MONUMENTO PAN DULCE 
En el marco del día internacional de la eliminación de la violencia contra las mujeres y niñas, el municipio de El 
Marqués a través del Instituto de la Mujer ilumina de naranja el monumento pan dulce que se encuentra en la 
cañada. Ello con el objetivo de concientizar a la población para frenar la violencia de género hacia las mujeres y 
niñas. (ADN) 
  
CORREGIDORA IMPULSA PROGRAMAS PARA ATENDER Y PREVENIR LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER 
El gobierno municipal de Corregidora, encabezado por Roberto Sosa conmemora el Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia Contra la Mujer, y a través del Instituto Municipal de la Mujer son realizados eventos 
informativos, de orientación, concientización y de sensibilización para combatir, prevenir y erradicar una 
problemática social que afecta a las mujeres. (ADN, VI, ELQNO, RQNXN) 
  
CORREGIDORA ESPERA EL VISTO BUENO DE SCT 
La Administración municipal de Corregidora está a la espera de la autorización de la Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes (SCT) para la construcción de un distribuidor vial en el límite del municipio, a la altura de la 
comunidad Los Ángeles, informó el alcalde Roberto Sosa. (AM 6) 
 
SUBE PREDIAL EN SJR 
Con diez votos a favor y cuatro en contra, el ayuntamiento de San Juan del Río autorizó el incremento del 5.7 % 
para el pago del impuesto predial para el próximo 2022. Con este incremento a las contribuciones, y de acuerdo a 
la Ley de ingresos 2022, se estarán aplicando los ajustes en las tablas de valores. En este sentido, el presidente 
municipal Roberto Cabrera comentó que para el 2022, se buscará incrementar el número de estudiantes 
beneficiados con el estímulo de la beca escolar, así mismo continuar con la entrega de calentadores solares, con el 
objetivo de continuar apoyando a la economía de las familias sanjuanenses. (PA 5) 
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AVALARON EL PRESUPUESTO PARA EL 2022 
Por Carlos Coronado  
En Sesión Ordinaria de Cabildo, quedó avalado el Ejercicio Fiscal 2022 para el municipio de San Juan del Río, del 
cual el alcalde Roberto Cabrera ha señalado que se trata de un monto conservador con el cual se deberán cubrir las 
necesidades de desarrollo que la demarcación requiere. (ESSJR 1 y 6) 
  
SANJUANENSES ACTIVOS EN LA CONSULTA DE SEGURIDAD 
Por Rosalía Nieves  
San Juan del Río se consolidó como el tercer municipio participativo dentro de la Consulta Ciudadana realizada 
como parte del Programa Estatal y Municipal de Seguridad, dio a conocer el asesor en Políticas Públicas del 
Gobierno del Estado, Juan Martín Granados, durante su visita al municipio sanjuanense. Lo anterior, tras reunirse 
con los integrantes del Colegio de Abogados Litigantes del Estado de Querétaro A.C., (Caleq), capítulo San Juan del 
Río, organismo al que reconoció por haber participado en la Consulta Ciudadana y del cual aseguró se aportará 
para el diseño de políticas públicas en materia de seguridad para la administración 2021-2027. (ESSJR 1 y 4) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EMITE UAQ PRONUNCIAMIENTO “CERO TOLERANCIA” CONTRA ACOSO Y HOSTIGAMIENTO 
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, este 25 de noviembre, la 
rectora de la UAQ, Teresa García lamentó el presunto feminicidio que se suscitó en el municipio de Huimilpan, y 
dio lectura -durante la sesión ordinaria de Consejo Universitario que se llevó a cabo este jueves- al 
pronunciamiento “Cero tolerancia” contra el acoso y el hostigamiento sexual. (CQRO 4, AM 4, PA 3) 
  
ANALIZA UAQ EL TEMA DE FEMINICIDIO EN MÉXICO 
Con el objetivo de instalar programas permanentes de prevención del delito desde la infancia a través de 
programas integrados en la Ley General de Educación y hacerlos extensivos a todas las entidades del país, a 
manera de propuesta y posible solución para erradicar el feminicidio en México, se llevó a cabo en la Facultad de 
Derecho (FD) de la UAQ, el XII Foro “Empoderamiento y Derechos de las Mujeres Rumbo a la Erradicación del 
Feminicidio en México” 2do. Periodo 2021-2024. (ADN) 
  
PIDE UAQ ALTO AL ACOSO Y HOSTIGAMIENTO SEXUAL EN EL DÍA DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA 
HACIA LA MUJER 
La UAQ reconoció que el acoso y el hostigamiento sexual, además de ser violaciones graves a los derechos 
humanos de las personas, son un agravio a la dignidad humana, a la integridad física y psicológica de las víctimas 
de violencia. En el marco del Día de la Eliminación de la Violencia hacia la Mujer, explicaron que las universidades 
no son entes ajenos a las relaciones donde existe el abuso de poder y la violencia de género que se vive en otras 
esferas sociales. (EQ, ADN) 
 
MARCHAN MUJERES EN CONTRA DE LA VIOLENCIA 
Un grupo de alrededor de 40 mujeres de los colectivos Rebel Whitches e Hijas de Cate realizó una marcha con 
motivo del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, la cual partió de la Alameda Hidalgo, 
subió hacia el tanque de agua sobre avenida Zaragoza y culminó en el monumento a la Corregidora, en el Centro 
Histórico del municipio de Querétaro. (EUQ 1 y 4, CQRO 5) 
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MARCHAN FEMINISTAS CONTRA LA VIOLENCIA 
Colectivas feministas del estado marcharon por el centro de la capital para exigir el cese a la violencia contra las 
mujeres, en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia en su contra; además de las demandas 
generales, las mujeres se manifestaron por el esclarecimiento del caso de Lizeth, la joven mujer hallada muerta en 
Huimilpan, tras ser reportada como desaparecida. (DQ 5) 
  
EXIGEN MUJERES ALTO A LA VIOLENCIA PIDIERON A MKG JUSTICIA POR LIZETH 
Por Tina Hernández  
La marcha de las mujeres para exigir alto a la violencia de género, que inició en la Alameda Hidalgo y concluyó en 
el monumento a la Corregidora, fue pacífica, su reclamo se centró en la petición de justicia y el esclarecimiento del 
feminicidio de Lizeth, joven de 18 años que fue encontrada, el miércoles, sin vida en una zona del municipio de 
Huimilpan. (N 1 y 7) 
  
FEMINISTAS REALIZARÁN CONVERSATORIO PARA DIALOGAR SOBRE VIOLENCIA DE GÉNERO 
Con el fin de recuperar espacios dentro de las instituciones y dialogar sobre violencia de género, abogadas, 
sociólogas, y músicas feministas, realizarán el próximo 27 de noviembre, en el Museo de la Ciudad,  la  jornada “Por 
una vida libre de violencias”, apuntó la abogada y activista Karla Pavón, organizadora del evento. “Somos dos 
organizadoras, Abigail Pérez de la organización Libres y Diversas, y yo Karla Pavón, ambas hemos tenido la 
inquietud de recuperar espacios y luchar para volvernos a informar, abrir diálogo, y resistir incluso en los espacios 
institucionales”, apuntó en entrevista. (CI) 
  
IQM HA OTORGADO NUEVE MIL 339 ASESORÍAS PSICOLÓGICAS DURANTE 2021 
En el marco de la conmemoración del Día Internacional para la Eliminación de la Violencia Contra las Mujeres, la 
directora del IQM, Marisol Kuri resaltó que las acciones que lleva a cabo la dependencia han alcanzado a un total de 
28 mil 412 personas, quienes hoy cuentan con capacitación en torno al respeto a los derechos humanos de este 
sector. (ADN) 
  
IQM CAPACITA A MÁS DE 28 MIL PERSONAS EN PERSPECTIVA DE GÉNERO 
En el marco del Día Internacional para la Eliminación de la Violencia Contra las Mujeres, la directora del Instituto 
Queretano de las Mujeres (IQM), Marisol Kuri resaltó que el trabajo de la dependencia ha alcanzado a 28 mil 412 
personas, quienes ya cuentan con capacitación en torno al respeto a los derechos humanos de este sector de la 
población. (AM 21) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - MODELO 
Por Adán Olvera  
El Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública acordó que todos los municipios del país 
adopten el Reglamento para la Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia del Municipio de Querétaro, 
como modelo de prevención de seguridad. Esto es motivo para destacar que algo anda haciendo bien las 
autoridades municipales como para que el modelo se implemente en otros lados; el programa “AcciónEs Prevenir” 
fue reconocido por otros Alcaldes y votaron por unanimidad que esta buena práctica sea tomada como modelo en 
sus municipios y así mejorar la calidad de vida de sus habitantes. Es un programa que busca en un modelo de 
mediano y largo plazo llevar acciones que contribuyan a la paz de las comunidades y no solamente basado en la 
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presencia policiaca y la detención de infractores; de hecho se trata de que se cometan cada vez menos delitos. Luis 
Nava, asegura que el Reglamento surgió en su primera administración y que hoy es referente por los resultados 
que a través de "Acciones Prevenir" se lograron en 89 colonias de forma directa, y en otras 330 colonias de manera 
indirecta, en beneficio de más de 510 mil queretanas y queretanos. Gracias a ello se redujo en 20 puntos 
porcentuales la percepción de inseguridad en la capital y un 25 por ciento la incidencia delictiva en las colonias 
que se han intervenido. En el esquema del programa a replicar, una ciudad segura no es en la que más delincuentes 
se detienen, sino aquella en la que menos delitos se comenten. A partir de dicha visión, junto a la 
profesionalización y cumplir con los lineamientos del Sistema Nacional de Seguridad Pública, los resultados en 
seguridad son buenos pero no para detener el trabajo y creer que no puede suceder nada en Querétaro, tendrán 
que seguir innovando y trabajando. DE REBOTE. Justo en la víspera del Día Internacional para Erradicar la 
Violencia en Contra de las Mujeres, en Huimilpan fue hallado el cuerpo sin vida de una jovencita de 18 años que fue 
reportada como desaparecida. Ojalá y no quede impune. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
SE ESPERA EL REGRESO TOTAL A CLASES PRESENCIALES EN 2022. Con la rehabilitación de más de 400 
escuelas en Querétaro se espera que el próximo año el total de estudiantes de nivel superior regresen a clases de 
manera presencial. Los protocolos sanitarios se seguirán implementando de forma regular. RESCATAN 
CACOMIXTLE EN EL MARQUÉS. Personal de Rescate Animal del Centro de Atención Animal Municipal (CAAM) en 
El Marqués regresó a su hábitat a un pequeño cacomixcle que se encontraba al interior de un comercio en la 
localidad de San Isidro Miranda. La autoridad municipal recordó que si las personas localizan a un animal silvestre 
no deben lastimarlo o dañarlo, por lo que deben de llamar al teléfono 4422388400, extensión 2111 o 2112. CREAN 
COORDINACIÓN DE GÉNERO EN LA UAQ. La Facultad de Derecho de la UAQ creó la Coordinación de Género y 
Derechos Humanos, que tiene como principal finalidad proporcionar un servicio especializado a su comunidad en 
atención a casos de violencia de género y derechos humanos. Ahí se *brindan los servicios psicológicos de 
emergencia, terapia breve, contención emocional, consejería y canalización. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
ALIANZAS QUE DARÁN GOBERNABILIDAD A LARGO PLAZO. Esta semana, nos dicen, el gobernador Mauricio 
Kuri sumó a nivel local a un aliado político muy importante: a la UAQ, a quien le dio un incremento presupuestal 
histórico. Esta acción le da el soporte a don Mauricio para tener gobernabilidad y legitimación en muchas cosas de 
las que hace como gobernante. Kuri y la UAQ ya hicieron lo que les corresponde; ahora, nos dicen, los sindicatos 
universitarios deben ponerse en sintonía con esta exigencia social de transparentar sus gastos, y eliminar 
cualquier sombra que afecte a la máxima casa de estudios. TURISMO ESTATAL PREPARA GRAN Y LUMINOSA 
FIESTA NAVIDEÑA. Querétaro sí tendrá un verdadero espectáculo navideño de luces. No nos referimos al 
decepcionante parque que instalaron en un viñedo en El Marqués. La Secretaría de Turismo, que encabeza Mariela 
Moran Ocampo, nos cuenta que, la próxima semana, en coordinación con el municipio capitalino que preside Luis 
Nava, darán a conocer su atractivo programa de la temporada. El objetivo es hacer de Querétaro el mejor destino 
navideño para tomarse la “selfie”. Para ello, nos dicen, habrá una “arcada navideña” en la calle de Madero, tal como 
se colocó previó a la pandemia. Pero lo más importante de este bello espectáculo de luces es que será gratuito. En 
esta misma arteria del Centro Histórico se dio con mucho éxito la festividad del Día de Muertos. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
LANZAN EN CORREGIDORA CAMPAÑA TODAS SOMOS UNA. Que la administración municipal de Corregidora 
encabezada por Roberto Sosa Pichardo, en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia Contra 
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la Mujer, inició, entre otras actividades, la campaña Todas somos una, para sensibilizar acerca de la importancia de 
la unidad y la construcción de redes para disminuir y erradicar la violencia. Las participantes recibieron una 
pulsera naranja con números de emergencia e información sobre los servicios que brinda el Instituto Municipal de 
la Mujer, sus horarios de atención, domicilios y números de contacto. PROMETEN AMPLIAR MARCO JURÍDICO 
SOBRE VIOLENCIA HACIA LAS MUJERES. Que la presidenta de la Mesa Directiva de la 60 Legislatura del estado, 
Beatriz Marmolejo Rojas, aseguró que desde el Congreso local se ampliará el marco jurídico en relación con la 
violencia hacia las mujeres para atender el tema desde sus diferentes aristas. “Las diputadas y los diputados de la 
60 Legislatura estamos comprometidos en legislar leyes aplicables que puedan coadyuvar en el trabajo del 
Ejecutivo y del poder Judicial. La violencia contra la mujer afecta su bienestar e impide su pleno desarrollo; 
además de tener consecuencias negativas para ellas, la violencia también impacta a las familias, las comunidades y 
las entidades”, dijo. YA HUELE A NAVIDAD… Que desde el pasado miércoles, la Secretaría de Servicios Públicos 
Municipales de Querétaro comenzó con la colocación de 12 mil plantas de nochebuena en el primer cuadro de la 
ciudad con motivo de las fiestas decembrinas, informó la titular de la dependencia, Alejandra Haro de la Torre, y en 
breve informará sobre la iluminación navideña que será instalada. Entre los lugares en los que serán colocadas, 
están la Alameda Hidalgo, Cerro de las Campanas, “El Tanque”, Jardín Guerrero, Plaza de Armas, Jardín de la 
Corregidora, Plaza Constitución, atrio del Templo de La Cruz y el Panteón de los Queretanos Ilustres. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / REAPARECE SANTIAGO NIETO 
REAPARECIÓ́ SANTIAGO NIETO CASTILLO EN NUEVO LEÓN, tras su renuncia a la titularidad de la Unidad de 
Inteligencia Financiera. El queretano acompañó́ a su esposa la consejera del INE Carla Humphrey que fue oradora 
en un acto conmemorativo del Día contra la Violencia de Género, organizado por la Fiscalía Especializada en 
Delitos Electorales, según informó el periódico Reforma. Al encuentro asistió́ también el gobernador Samuel 
García. Al finalizar el acto el ex zar antilavado se negó́ a hacer declaraciones a la prensa. (PA 1) 
 
FUENTE DÉ EL MARQUÉS / MÉNDEZ ANDABA DOBLANDO COBIJA 
Por Juan Antonio del Agua 
La promotora de la consulta de la revocación GABRIELA JIMÉNEZ y la excandidata al gobierno CELIA MAYA 
encabezaron ayer un desayuno en San Juan del Río, pero les robó cámara el secretario general de Morena JESÚS 
MÉNDEZ que se les estaba asfixiando con un bocado y puso los ojitos en blanco, hasta que lo auxiliaron nuestra 
corresponsal y otras personas. ¡Qué susto! Agua de San Juan para desatorar el pan. (PA 1) 
 
PULSO - HACER LA TAREA 
Por Andrés González 
La seguridad – por lo de antier de Huimilpan, por lo de la semana en Zacatecas, por lo que oímos y vemos todos los 
días en el país – sigue siendo el mayor reclamo de la población. Y esta es cuestión de cuidarla todos los días; por 
nosotros mismos como ciudadanos, pero también por ser uno de los más delicados deberes de los gobiernos, el 
federal, el estatal, el municipal. A ningún conglomerado social le agrada vivir acosado ni atemorizado. De lo que se 
avance – y nos interesa particularmente Querétaro, el municipio donde vivimos – nos hablan los números pero 
también el sentir ciudadano de la seguridad que aquí tenemos. Primero son las ideas, los conceptos y a estas 
siguen las acciones. Para responder a esos reclamos ciudadano, desde hará ya un par de años se creó por la 
administración municipal de Querétaro y aprobado por el Ayuntamiento, el Reglamento para la Prevención Social 
de la Violencia y la Delincuencia. Y sobre los dichos, los hechos. Desde Seguridad Pública Municipal se 
implementaron toda una serie de medidas para poder prevenir este tipo de acciones que atentan a la tranquilidad 
social. Se instalaron nuevas y más eficaces cámaras de seguridad por toda la ciudad – su número ya supera las dos 
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mil –; se colocaron botones de alarma también llamados de “asistencia social”; se construyeron nuevas 
comandancias y, desde luego, se dotó de mejores implementos para los cuerpos de seguridad municipales. Nuevos 
vehículos, unidades tipo SUV, cuatrimotos,  cuyo número ya supera las 150 unidades. Y si a todo esto que de por sí 
es importante, le agrega usted la capacitación constante para los cuerpos de policía, estamos hablando ya de 
buenos resultados, no los deseables, pero si los elementales para que Querétaro siga teniendo el calificativo de ser 
“una de las 10 ciudades más seguras del país”. Y a esto se le llama hacer la tarea. En esta semana, el miércoles 24 
concretamente, se realizó la Primera Asamblea Ordinaria de la Conferencia Nacional de Seguridad Pública cubierta 
de manera virtual desde la capital del país. Y en esta participó el alcalde de Querétaro Luis Nava, quién expuso una 
parte de todas estas acciones que abarcaba el citado Reglamento. En esta Asamblea virtual, además del alcalde Luis 
Nava, le asistió Juan Luis Ferrusca Ortiz, secretario de seguridad pública en el municipio. El operador vamos, de 
este Reglamento, la herramienta legal desde donde parten todas las acciones arriba citadas… y otras. “Somos una 
ciudad más segura porque si reaccionamos adecuadamente cuando se comete algún delito, se impide que se vuelva 
a repetir, al menos en el mismo tenor. Nos preocupa que sucedan estos hechos, pero más la implementación de 
acciones para que se cometan cada vez menos. Se trata pues – dijo Nava – de una estrategia integral”. El programa 
se llama – y hay que decirlo – “AccionEs Prevenir” y los buenos números ya están a la vista. Ahí en esa Primera 
Asamblea virtual, se dieron a conocer. La aplicación de esta tarea de prevención, se aplicaron en 89 colonias 
citadinas en forma directa y en otras 330 de manera indirecta, siendo todo esto en beneficio de más de 510 mil 
queretanas y queretanos. Estas acciones, propiciaron que la percepción de la violencia disminuyera en 20 puntos 
porcentuales y en un 25 por ciento la incidencia delictiva. Y no se baja la guardia. “La premisa es y sigue siendo 
muy sencilla: una ciudad segura no es en la que más delincuentes se detienen, sino aquella en la que menos delitos 
se cometen” sostuvo el alcalde Luis Nava al desglosar este Reglamento convertido en programa aplicable a diario. 
Y bueno, tan los números y las acciones hablan, que el propio Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, acordó, recomendó,  que todos los municipios del país adopten este Reglamento y aplicación en 
los municipios del país que así lo determinen. Esta recomendación nos enorgullece a todos los queretanos, pero 
también compromete a las instancias municipales de seguridad pública, a sostener y mejorar todos estos 
mecanismos – y nuestra participación como ciudadanos desde luego – para que Querétaro siga estando entre las 
10 ciudades más seguras del país. Y esta es tarea de todos los días. (CI) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
BUENA NOTICIA. Que el gobernador Mauricio Kuri, apoye al alcalde Luis Nava con el proyecto de la Universidad 
de la Mujer, si es una gran noticia y abrir el horizonte a muchas mujeres, que seguramente lo aprovecharán. (N 1) 
 
 LA EDUCACIÓN DUAL AVANZA 
Desde hace algunos años en Querétaro se ha promovido el modelo educativo dual como un planteamiento que 
involucra al sector empresarial. Un área de oportunidad que se detectó desde hace año fue el hecho de que 
nuestros jóvenes, al egresar de las instituciones de enseñanza, carecían de experiencia en el ámbito laboral, por lo 
que, en aras de fortalecer este rubro, se acudió a países en los cuales se han implementado modelos para mejorar 
la vinculación entre el sector académico y productivo. En este sentido, la educación dual es un modelo tomado 
principalmente de Alemania desde donde se han importado estrategias de colaboración. Así, según datos del 
Gobierno federal, a partir de octubre de 2013 se comenzó la implementación del modelo a partir de la 
incorporación de centros empresariales Coparmex. Por ello, es relevante este tema, pues ahora, en aras fortalecer 
la sinergia de la alianza Centro-Bajío se impulsará el modelo de educación dual en los estados pertenecientes a este 
grupo, entre los que se incluye Querétaro. Esto viene a reforzar otras áreas estratégicas de colaboración que se 
tienen como el turismo, la movilidad, el fortalecimiento de las cadenas productivas y otras más. Veremos cuáles 
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serán las estrategias; no obstante, la medida es importante como una manera de ofrecer alternativas a la industria 
y así promover esta región como una potencia económica del país. (AM) 
 
TABLERO 
Por Sergio a. Venegas Alarcón  
ABRE BIEN RELACIÓN UAQ-KURI. Buen inicio. Con el pie derecho -más allá de su procedencia partidista- inició 
Mauricio Kuri su relación con la Universidad Autónoma de Querétaro al aprobar un incremento histórico de 13 por 
ciento en el presupuesto del próximo año, por encima de los mil millones de pesos considerando la inversión en 
obras e infraestructura. Así lo reconoció la rectora Teresa García Gasca al agradecer la confianza del gobernador y 
manifestar el interés de corresponder con resultados a favor de la sociedad. La jefa universitaria expresó el deseo 
de que este apoyo permanezca a lo largo del sexenio para superar su déficit presupuestal. Y es que el trato entre la 
UAQ y los gobernadores, con contadas excepciones, no ha sido fácil sino al contrario, sumamente complicado, 
especialmente en el sexenio anterior, primero con el exrector Gilberto Herrera Ruiz, hoy senador de Morena, y 
luego aunque hubo acercamiento con la actual, concluyó sin ninguna mención a la institución en el sexto informe. 
Mala fue también la relación del panista Ignacio Loyola Vera con Dolores Cabrera, por no hablar de la del priista 
Rafael Camacho Guzmán con el rector Mariano Palacios Alcocer (remember mayo de 1980). El actual mandatario 
había expresado en un principio su compromiso de otorgar el aumento del 10 por ciento, como en años anteriores, 
pero finalmente escuchó las peticiones universitarias y lo elevó al 13. En respuesta la doctora García Gasca recordó 
el compromiso de dar resultado para que la UAQ sea de las pocas universidades con apoyo estatal para su 
desarrollo. “Es un dar y recibir” declaró. bir” declaró. La suma autorizada para el 2022 es de más de 935 millones, a 
los que se agregan otros 72 millones en obras para superar los mil millones que irán sobre todo al pago de 
nóminas y a la atención de un mayor ingreso de estudiantes. Advirtió también que entre los presupuestos federal y 
estatal la UAQ tendrá alrededor de 2,500 millones, más 425 millones de ingresos propios. En ese tenor observó 
que en el gobierno de la República no se hallado eco para respaldar con más recursos los presupuestos de las 
universidades públicas. Para el caso de Querétaro constituye todo un cambio la decisión del gobernador Mauricio 
Kuri González, sin importar no ser egresado de nuestra principal casa de estudios.  Otro acierto -BLANCAS Y 
NEGRAS- De fondo. Así están resultando los diálogos organizados por el comité estatal del PRI con la 
participación de los exgobernadores Mariano Palacios el miércoles y ayer de Enrique Burgos. El primero habló de 
que ese partido debe mantenerse crítico frente a los gobiernos propios y ajenos. El segundo llamó a volver la 
mirada hacia las bases y pensar que las derrotas y los triunfos no son para siempre. La presidenta Abigail 
Arredondo prepara el ambiente entre el priísmo queretano rumbo a la próxima asamblea nacional, a efectuarse el 
11 de diciembre en la Ciudad de México y que ya en este momento ha generado críticas por la indefinición de la 
dirigencia nacional en algunos temas como el de la reforma eléctrica planteada por el presidente López Obrador. 
Dos interesantes conferencias sobre las once áreas naturales protegidas de Querétaro se efectuaron ayer en la 
Secundaria General Número 1 “Constitución de 1917” para celebrar del Día Nacional de la Conservación -que se 
conmemora este sábado- a instancias de las representantes de las Secretarías del Medio Ambiente y Educación 
Pública, Paloma Arce Islas y Beatriz Robles Gutiérrez. Las exposiciones estarán a cargo del maestro César Murillo 
Juárez, consultor del Banco Mundial y Maestro de la Universidad Marista de Querétaro y de la Bióloga Guadalupe 
Sánchez Weinmann, responsable de la Reserva de la Biosfera Sierra Gorda por parte de la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas. También se presentó la muestra escolar “Las 11 Zonas Protegidas en el Estado de 
Querétaro” realizada por alumnos de la Secundaria. Además de estas actividades se convocó a distintas escuelas a 
fin de que participaran con Periódicos Murales, Maquetas o diversas actividades que tengan como objetivo el 
promover el conocimiento, la reflexión y acción colectiva en defensa de las Áreas Naturales Protegidas de México, 
que a nivel estatal son: el Bordo Benito Juárez, Cañada Juriquilla, Cerro Grande, El Batán, El Pinalito, El Tángano, 
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Jurica Poniente, Peña de Bernal, Sierra Raspiño, Tángano II y la zona Occidente de Microcuencas, además de las 
federales como el Parque Nacional del Cimatario, Cerro de las Campanas, Biósfera de la Sierra Gorda y Peñamiller. 
Hoy se efectuará en el Club de Industriales la renovación del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro durante 
un desayuno convocado por el dirigente Ofir Aragón Nieves, esperándose sea electa como nueva presidenta la 
maestra Mayela Portos Hernández, candidata única. Quedará pendiente la elección en el Consejo de Notarios de 
Querétaro, a celebrarse en enero de 2022, si no es que la adelantan. Los presuntos aspirantes son Enrique Burgos 
Hernández y Carlos Altamirano Alcocer. Fuentes cercanas aseguran que se está buscando un acuerdo de unidad. El 
que no se midió fue Marko Cortés, presidente nacional del PAN, al nombrar como vocero de su partido al nefasto 
exalcalde y exdiputado Marcos Aguilar, el de los moches y la venta de los servicios públicos, otro que es 
verdaderamente incalumniable, porque todo lo que digan de él es cierto. Y sino que le pregunten a los queretanos. 
-EL HISTORIETARIO- Del archivo. Hace más de 20 años viajaban juntos en una camioneta los exgobernadores 
sobrevivientes desde 1939 al 85, como niños de colegio. , como niños de colegio. De pronto, como para romper el 
silencio, Rafael Camacho Guzmán preguntó: A ver muchachos, ¿cuál ha sido el gobernador más pendejo de 
Querétaro? Un profundo silenció correspondió a la interrogante. -Yo sí les voy a decir, continuó el rudo 
exmandatario, mientras sus colegas se fingían distraídos y procuraban el alivio del paisaje sanjuanense. “El más 
pendejo has sido tú” le soltó a un sorprendido y respetado personaje. ¡Qué pasó!, repuso el viejo y querido 
exgobernador, yo nunca te he faltado al respeto. -Es que te pasaste. Tenías nueve municipios y entregaste 
dieciocho. ¡Ya ni la friegas! La política era así. -LA FRASE DE LA SEMANA- Histórico. La mejor inversión que un 
gobierno puede hacer es en educación: Mauricio Kuri al anunciar un incremento del 13 por ciento en el 
presupuesto de la UAQ. Plaza de Armas, jueves 25 de noviembre de 2021. Cierto. -JUGADA FINAL- Fracaso.  A 
Marko Cortés que se aventó la humorada de nombrar como vocero del PAN al nefasto exalcalde queretano Marcos 
Aguilar, que tiene cero en comunicación, un ¡Jaque Mate al pastor! (PA 2) 
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